

# LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA  
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

AÑO XI

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 íd.; Portugal, 1,50 íd.; otros países, 1,75 íd.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: FERNÁNDEZ DEL CAMPO, 16  
BILBAO, 26 DE MARZO DE 1904

Puntos de suscripción.—En Bilbao en la Administración y en provincias en las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Administración á Chantre y de Redacción á Tomás Meabe.

Número suelto, 5 céntimos

NÚM. 488

## LA CONMEMORACIÓN

DE LA

## COMMUNE

Grandiosa fué la fiesta que se celebró en el Teatro-Circo del Ensanche la noche del 18 de marzo para conmemorar XXXIII aniversario del triunfo de la *Commune* de París, organizada por la Agrupación y Juventud Socialista de Bilbao. Grandiosa, sí, por todos conceptos: porque la Comisión organizadora escogió un bonito programa; porque la Artística, compuesta de estudiosos trabajadores, cooperó á la ejecución del mismo, y porque el número de obreros que desfilaron por la taquilla del Circo fué tal, que no cabían dentro.

Ni una localidad quedó libre; ni un pasillo, ni un rincón donde no hubiera espectadores hasta en pie. Y á pesar de tanto lleno y de las incomodidades que por esto sufrían algunos, reinó el entusiasmo más caluroso y el orden más perfecto.

Se estrenaron las obras de Francisco Olabuenaga tituladas *¡A luchar!* y *La gran lucha* y se representó el juguete cómico del señor Olona titulado *Maruja*, alternando en los intermedios la rondalla, el orfeón y la banda socialista, siendo todos muy aplaudidos.

La rondalla y la banda admiraron á todos. Nadie creía posible que llegaran á tal perfección en tan poco tiempo de existencia. Ha sido un *tour de force* por parte de ambas entidades artísticas. El orfeón necesita más tiempo para formarse; pero á juzgar por la espléndida demostración del día 18, bien podemos decir que llegaremos á tener uno de los primeros orfeones.

Las obras *¡A luchar!* y *La gran lucha*, muy bien interpretadas por la sección dramática, distinguiéndose mucho la niña Visitación García, que estuvo deliciosa y Concha Céspedes que se portó como buena artista, fueron muy del agrado del público que llamó al autor varias veces, ovacionándole.

El público salió satisfechísimo de la velada y deseando que se repita.

Nuestra enhorabuena al autor, los actores, músicos y orfeonistas.

El festival resultó grandioso y no superado por nadie en Bilbao, tanto por el valor de los elementos artísticos que en él tomaron parte, cuanto por el orden y entusiasmo delirante que en él reinó.

En un intermedio el doctor Revilla leyó los trabajos que á continuación publicamos:

«Señores representantes don Eduardo Díez, de la Juventud Socialista de Bilbao, y don Facundo Perezagua, del Partido Socialista obrero de Bilbao.

Muy señores míos de mi mayor estimación:

Un trabajo conciso que pueda leerse en la velada que van ustedes á celebrar en conmemoración de la *Commune*, se sirven ustedes pedirme, seguramente para conocer el actual pensamiento del Federalismo español sobre el más imponente acontecimiento revolucionario del siglo XIX, ahogado en sangre por el inhumano Thiers.

¡Aquello fué una abominación! ¡Cuarenta mil fusilamientos! ¡Qué execración!

La *Commune* fué una consecuencia de las ideas proclamadas por la Asociación Inter-

nacional de Trabajadores, que quería hacer pasar á manos de los inmediatos productores de la riqueza, todo aquello que es necesario para la producción. Y ¿quiénes se asustaron de las aspiraciones de la Internacional? Los mismos precisamente que, habiendo encontrado la propiedad de la tierra en poder de los mayorazgos y de las órdenes religiosas, decretaron, en nombre de la conveniencia pública, esto es, del interés social, abolir esos mayorazgos y enajenar como bienes nacionales los de las Comunidades religiosas; y, no contentos todavía con eso, se apoderaron de los bienes del clero, de los destinados á beneficencia y de los municipales y provinciales.

El Partido Federal español no cree intangible la propiedad; y por eso, su Programa de 22 de junio de 1894 ratificado unánimemente por la Asamblea federal de 29 de noviembre de 1902, contiene una serie de reformas sociales, que el Partido llevará á la práctica cuando llegue al Poder; al cual llegará indudablemente; porque, tanto las masas populares como los mismos gobiernos que las oprimen, tienden todos á la federación universal. Por convenios internacionales se rige el reparto de la correspondencia en las naciones signatarias de la Unión Postal, y por convenios internacionales también, ya particulares ya oficiales, funcionan todos los telégrafos del mundo. Per acuerdo internacional de las masas obreras se ha establecido la jornada de las ocho horas (?) en los centros oficiales, y nadie niega ya á los trabajadores el derecho de coaligarse internacionalmente, que les negó el sanguinario Thiers, vencida la *Commune* de París. Decir internacional es decir federación: es dejarse llevar de las corrientes que impulsan el mundo hacia lo porvenir.

Sírvanse ustedes saludar en mi nombre á sus coasociados y mandar á su atento seguro servidor

BENOT.»

\*\*\*

«El mejor modo de honrar la *Commune* es pelear contra todos los que la odiaron y procuraron su caída.

Contra ella lucharon todos los partidos burgueses; contra ella lucharon los patronos; contra ella lucharon la Iglesia, el Ejército, la Magistratura.

Los enemigos de ella son los nuestros. No cesemos de luchar contra todos, hasta verlos derrotados ó impotentes para mantener á la Humanidad bajo su yugo.

Que ni las prisiones, ni las calumnias, ni la misma ignorancia de muchos de los nuestros nos detengan en tan redentora tarea.

PABLO IGLESIAS.

Madrid, 16-3-904.»

\*\*\*

Una cosa son los sucesos históricos y otra muy distinta la fe que en ellos se apoya y toma de sus recuerdos, esperanzas, interpretándolos libremente. La leyenda no sólo es legítima, sino que es además necesaria. La leyenda extrae de un suceso histórico su alma, el espíritu que quiso encarnar en él aunque al hacerlo deformose.

Importa poco lo que el movimiento llamado de la *Commune* hubiera sido en París en

la realidad histórica de 1871; eso debe quedar para los traperos de la historia; lo que importa más es lo que quiso ser, y ante todo y sobre lo que se quiere cultivar al conmemorarlo.

No sienta bien á socialistas el que conmemoren sucesos pasados y fechas de recordación como las conmemoran los que viven del pasado y por el pasado, sino que deben conmemorarlas como anticipaciones y profecías del porvenir, del cual y para el cual deben vivir y obrar los socialistas.

En vez de repetir con el poeta que

*cualquier tiempo pasado fué mejor*

nuestra fe nos debe hacer creer y enseñar que cualquier tiempo venidero será mejor.

Este amor al porvenir es el verdadero signo de los elegidos. Ni tendremos verdadera redención social mientras no aprendamos á querer á los nietos de nuestros nietos, á los que no hemos de ver, más que á los abuelos de nuestros abuelos. Piense cada cual que en él empieza su linaje.

A las glorias del pasado sustituyamos la gloria del porvenir, y vivamos más esperando lo que será y trabajando porque sea que no recordando lo que fué y menos aún echándolo de menos.

Un valor tiene, sin embargo, el pasado y es que con su materia construimos el porvenir; fundiendo su bronce forjamos el mañana. Los recuerdos deben servirnos para fraguar esperanzas. Es su mayor utilidad.

Es necedad meterse á condenar ó á absolver lo pasado; lo que fué, fué y no puede ya no haber sido. «Agua pasada, no mueve molino» dice el refrán.

Una fe robusta llevó hace treinta y tres años á muchos ciudadanos franceses á la muerte, peleando por un ideal. Aquella fe sigue viviendo y es la que se conmemora hoy aquí.

MIGUEL DE UNAMUNO.»

\*\*\*

### «UN RECUERDO

Los bravos comunistas

del gran pueblo parisién

que en sus miras altruistas

de hacer al pueblo bien,

á la lucha se arrojaron

con indomable tesón

cuando saciables juzgaron

sus ansias de redención

y consiguieron que fuera,

aunque muy pobre y sencilla,

puesta la roja bandera

en la Casa de la Villa,

eternamente serán

dignos de afecto profundo

para todos los que están

explotados por el mundo.

Si tras aquel hecho hermoso,

que un gran triunfo representa,

les dió Tiers, cual tigre odioso,

una *Semana Sangrienta*,

la sangre entonces vertida

fué una semilla sembrada

que nunca será perdida

para la clase explotada.

Admiremos, pues, la gloria

de tan bravos ciudadanos,

y para honrar su memoria

trabajemos sus hermanos

con el afán persistente  
de que haya un día en el cual  
se establezca eternamente  
la *Commune* Universal.

ALVARO ORTIZ.»

\*\*\*

La colecta hecha al final de la velada para el compañero Alvaro Ortiz, que se encuentra ciego y enfermo en cama hace algún tiempo, produjo la cantidad de 70,50 pesetas.

## MITIN SOCIALISTA

Probablemente el domingo 3 de Abril se celebrará en esta villa un gran mitin para pedir el abaratamiento de los artículos de primera necesidad, y combatir otra crisis no menos aflictiva, la falta de trabajo. Protestar de las persecuciones de que son objeto por parte de las autoridades los elementos liberales, singularmente los socialistas, y de los explotadores mineros que nos envenenan las aguas, etc., y para hacer propaganda electoral.

Dicho acto será organizado por los Comités Socialistas Provincial y Local, y la Comisión electoral, anunciándose oportunamente la hora y local donde éste ha de tener lugar.

ARTÍCULOS DE CUARESMA

## LA CONFESIÓN

A los maridos que permiten á sus esposas, y á los padres que envían á sus hijas á confesar, nos contentaremos dedicándoles tan sólo algunos extractos de obras históricas muy católicas, breves de los papas y decisiones ó cánones de los Concilios, relativos á la inmoralidad del clero. No podemos recurrir á mejores fuentes, más auténticas y más irrefutables.

Eduardo Drumont, uno de los más firmes campeones de la Iglesia, escribía en su *Testamento de un antisemita*, páginas 347-348: «Tres meses antes de salir del Seminario se pone las *Diaconales* en manos de esas pobres gentes, y se las inicia bruscamente en todos los refinamientos del libertinaje, en todas las aberraciones pasionales, en las corrupciones todas de las voluptuosas y los extragados... he ahí al joven sacerdote recién ordenado y ofreciéndose de pronto á los flechazos de la mujer, la eterna tentadora, que busca involuntariamente y como á pesar de ella, un ser que le ayude á resolver el enigma de su propio corazón.»

Nadie ignora que en los primeros siglos los Padres de la Iglesia eran unánimes en reprobar la confesión, práctica inmoral é inútil. Decía San Crisóstomo: «Dios ordena confesarle nuestros pecados y no dar cuenta de ellos sino á El solo.» (1) San Agustín exclama: «¿Qué necesidad tengo yo de que los hombres oigan mi confesión, como si ellos pudieran remediar todas mis faltas?» (2) «Es bueno confesar los pecados—habla San Jerónimo—pero no al hombre, sino á Dios, que sólo puede curarnos.» (3)

(1) Edic. de los Benedictinos, t. II, pp. 240 y 663.

(2) Conf. I, X, cap. III.

(3) Edic. de Martiani, 1699; t. II, páginas 306, 405.

Jamás prescribió Jesucristo la confesión, la cual no fue instituida hasta el año 1225, ó sea doce siglos después de la muerte de Cristo, por el 4.º Concilio de Letrán.

Y he aquí algunos breves y bulas de los papas, que dan una bella idea de los resultados de tan maravillosa institución:

El 18 de Enero de 1556, el papa Paulo IV dirige un breve á los inquisidores de Granada, ordenándoles perseguir á los sacerdotes á quienes la voz pública acusaba del crimen de abusar de su ministerio hasta el punto de impulsar á las mujeres al pecado de fornicación y de lujuria en el tribunal de la penitencia.

El 16 de Abril de 1561, Pío IV dirige una bula al gran inquisidor Valdés, en la cual le autoriza á proceder contra todos los confesores del reino y de los dominios de Felipe II, que hubieran cometido el crimen de seducción.

En 1563, un edicto publicado en Sevilla, dió lugar á una tal cantidad de denuncias, que los escribanos del Santo Oficio no bastaban para recibirlas; y por fin, ¡hubo que renunciar á castigar á los delinquentes!

Los atentados de los confesores al pudor de las mujeres se habían generalizado tanto, que, en 1576, el Consejo del Santo Oficio decidió á tomar nuevas medidas y á provocar denuncias.

En 1612, Gregorio XIV escribió una constitución más detallada y precisa para poner fin á la *inmoralidad y el libertinaje del clero, universalmente señalados*.

En 1614, 1622 y más tarde, varios papas publicaron bulas y decretos, siempre motivados por los *crímenes de impureza de los confesores*.

Llorente menciona una sentencia recaída sobre un capuchino que pervirtió toda una casa de religiosas; de diecisiete mujeres que constituían la comunidad, había seducido trece!

Señalemos en fin la obra intitulada *Vida de Scipión de Ricci, obispo de Pistoia*, donde se relata el libertinaje monacal introducido en los conventos de Toscana por medio de la confesión, los crímenes y el número prodigioso de *infanticidios* cometidos por los miembros del clero, quienes ni aun pensaban en bautizar á sus pequeñas víctimas.

Pasemos á los cánones de los Concilios: Concilio de Mayence en 1225: los tres primeros cánones condenan á las penas canónicas á los curas que tienen concubinas.

Concilio de Ruan, en 1231: el 11.º canon ordena esquilár á las queridas de los sacerdotes delante de todo el pueblo.

Concilio de Tréves en 1238: dice el 38.º canon: «Ninguna mujer pasará la noche en un lugar habitado por monjes ó canónigos regulares.»

Concilio de Bourges, en 1286: 5.º canon: «Los sacerdotes que guarden sus bastardos en su casa, serán castigados á voluntad del Obispo. 7.º canon: Los arcepresbiteros arrojarán todas las mujeres sospechosas que vivan con los eclesiásticos» (1).

En el Concilio de Trento, todos los principes católicos, excepto Felipe II, rey de España, reclamaron el matrimonio de los sacerdotes en interés de las buenas costumbres... El papa Pío IV respondió que aquello era contrario al interés de la Iglesia: que antes de la institución del celibato sacerdotal el papa no sacaba provecho alguno de las ciudades y provincias de Europa, y que sólo después, cuando se impuso á los sacerdotes el voto de castidad, había llegado Roma á ser dueña de la colación de tantos y tantos beneficios y tan útiles á la gloria de Dios, (!!!) de los cuales se encontraría privada en poco tiempo por el matrimonio de los curas (2).

Las consecuencias de la ley del celibato forzado son infamantes para los sacerdotes é infinitamente peligrosas y dañinas para las familias. ¡A qué grado de ceguera y de bestialidad puede descender la especie humana!

No puedo, naturalmente, limitarlo por las dimensiones de un simple artículo de periódico, citar sino un corto número de los hechos que establecen la inmoralidad de la confesión. No obstante, si alguno de los que me lean no se han convencido suficientemente, aún les podré completar mis citas en un próximo artículo, y darles una idea de las instrucciones edificantes de las *Diaconales*,

(1) Los Concilios de Peñafiel en 1302, de Presburg en 1309, de Colonia en 1310, de Valladolid en 1322, de Salamanca en 1335, de Praga en 1355, de Palencia en 1388, de Palermo en 1398, de Colonia en 1423, de París en 1423, de Tortosa en 1439, de Bale en 1431, etcétera, etc.... toman todas medidas análogas. Notad que todos estos cánones son copiados de los *Concilios generales y particulares* de Paul Guérin, camarero de S. S. Pío IX.

(2) Fray Pablo Sarpi, *Historia del Concilio de Trento*, edición de 1751.

del obispo de Mans, que se enseñan á los jóvenes en los seminarios. Además de mostrar buen número de ejemplos particularmente instructivos, estudiados por San Signori, el sutil teólogo de los más complicados casos de conciencia.

## EL MILITARISMO

### DEFENSA DE LA VIDA

Aparece el Militarismo en la sociedad moderna, no solamente como la más ruinosa y demoralizadora de las cargas que pueden soportar los seres civilizados, sino además como un reto á los más nobles esfuerzos de la humanidad.

Todo, en la época presente, concurre á la realización de este fin supremo: mejoramiento, prolongación y defensa de la vida.

Esta solicitud colectiva precede al ser antes de su nacimiento; semejante á la más afectuosa de las madres, vela de continuo al hombre débil que abre los ojos á la existencia; protege al niño, instruye al adolescente, ilumina al hombre viril y sostiene al anciano hasta el día en que la muerte cierre sus párpados.

Proteger la vida parece ser la preocupación dominante de nuestro tiempo. Se revela en cuantas acciones tienden á garantizar á la infancia la salud moral y física: se manifiesta en el generoso pensamiento de los sociólogos de toda escuela, quienes, en efecto, partiendo de puntos de vista diferentes, desde el más tímido reformista hasta el anarquista más osado, quieren aliviar y combatir el sufrimiento humano; se traduce en los enormes sacrificios de las comunidades—estados, provincias, municipios—por desarrollar y multiplicar las condiciones higiénicas y luchar victoriosamente contra la enfermedad y la epidemia. En fin, aparece resplandeciendo en la obra sublime de los sabios, que persiguen hasta el infinito la investigación de las causas de la muerte, purifican y filtran las fuentes de vida y dejan entrever el día en que el hombre no volverá á entrar en el seno de la Naturaleza, sino cuando el tiempo haya secado su savia.

Caridad, educación, legislación, obras sociales previsoras, higiene pública, descubrimientos científicos, toda esta inmensa suma de esfuerzos se encamina á un pensamiento común:

Es preciso vivir, es preciso vivir mejor.

### LAS FUERZAS DE LA MUERTE

Y por una de esas pavorosas contradicciones en que abunda la historia de los pueblos pretendidamente civilizados, ante una tan grandiosa conspiración de la vida, se alza más pujante y amenazadora la formidable conspiración de la muerte: el Militarismo.

Es el Militarismo el que en poco tiempo puede destruir, aniquilar todo lo que los mas fecundos y valientes esfuerzos hayan podido crear, preservar y salvar.

No se ha hecho el resumen de las sumas que los Estados, las asociaciones y las individualidades consagran á obras de caridad, instrucción, preservación, mutualismo, higiene y ciencia; pero si se colocase el total de dichas sumas en presencia de los enormes sacrificios exigidos por el Militarismo, la comparación sería vergonzosa para nuestra sociedad civilizada.

He aquí el total de los gastos que algunos Estados europeos consignan *todos los años* en el presupuesto de guerra y marina; gastos que han sufrido considerable aumento desde el año 1901 en que fueron fijados:

Francia, 975 millones; Rusia, 1.200; Alemania, 940; Inglaterra, 850; Italia, 500; Suiza, 30;...

Calculad cuántas escuelas nuevas y casas sanas para obreros representa esta riqueza fabulosa. Preguntáos cuántos niños, ancianos y enfermos pudieran, gracias á ella, librarse del hambre y la miseria. Investigad cuántas soberbias empresas pudieran ser acometidas; cuántos sabios, esclavizados hoy, se harían independientes, y libres enriquecerían el patrimonio científico de la humanidad!

Si se trata del número de hombres dedicados á esta obra de muerte, las estadísticas no son menos desconsoladoras.

Las siguientes fuerzas pueden ser puestas en pie de guerra por estos países:

Alemania, siete millones de hombres; Austria, dos y medio; Rusia, siete y medio; Francia, cinco; Italia, tres;...

Imagínese, en caso de una guerra europea, la espantable carnicería de tantos millones de hombres en lucha, corriendo á matarse, con armas que una ciencia diabólica perfecciona

sin cesar. Como un nuevo diluvio, la tierra estaría en peligro de ser sumergida en un océano de sangre!

¿Tenemos ó nó razón de afirmar que el Militarismo reta y amenaza á la vida humana?

En la Exposición Universal de 1900, en París, la contradicción monstruosa del esfuerzo por la vida y del esfuerzo por la muerte, encontráse simbolizado de un modo admirable.

¿Era pura coincidencia, ó, por el contrario, era una terrible lección de filosofía, lo que los organizadores de la Feria Universal quisieron dar á los visitantes? Lo cierto es que el Palacio de la Higiene tenía por vecino inmediato el Palacio de los ejércitos de mar y tierra. Y bien pudiera haberse inscrito en las puertas de los dos edificios:

Aquí se aprende á vivir; y más lejos:  
Aquí se aprende á matar.

FISCHER.

### Conferencias de la Juventud Socialista

*El martes á las ocho y media de la noche era imposible entrar en el salón del Centro Obrero; se había anunciado que el compañero Hipólito Villanueva disertaría sobre el tema Cooperación, y los obreros deseábamos conocer las excelencias de las Cooperativas en Bilbao.*

*Con gran facilidad de palabra, y con claridad, expuso el conferenciante lo que es la Cooperativa en Bilbao, lo que puede ser si todos los socialistas le prestan su apoyo, sus ventajas, y para ser imparcial acabó confesando sus defectos.*

*A todos nos convenció de que es preciso arriar el hombro á tan hermosa obra, dejando los egoísmos á un lado.*

*Demostró, como dos y dos son cuatro, que si queremos, podremos fundar en un año, mediante la Cooperativa, La Casa del Pueblo.*

*Dijo muchas cosas más, y muy buenas, que son imposibles de resumir en estas reseñas hechas al vapor.*

## UNA RESPUESTA

Un periódico, que no hace al caso nombrar, repitió con mucho escándalo la acostumbrada acusación contra aquellos socialistas *de mala fe*, los cuales, *viviendo en la opulencia*, no son los primeros en poner en práctica sus principios, haciendo participar de sus propios recursos y de sus propias delicias á sus compañeros necesitados. Verdaderamente, socialistas que vivan en la opulencia y en las delicias no conocemos en Italia. Conocemos, sí, varios que en treinta años de trabajo intelectual, honrado y no inútil, no explotando el trabajo ajeno, han llegado á una modesta situación de comodidad y bienestar, situación que no les libra, sin embargo, de la necesidad de continuar trabajando hasta los últimos años para caminar y dar educación á sus hijos.

Y éstos y otros socialistas de la misma familia saben de manera ciertísima que además de ser caritativos con los pobres sin que brilen sus nombres entre los de los Comités de beneficencia; hacen sacrificios graves por la propia causa, dedicando á ésta con ánimo tranquilo un tiempo y una laboriosidad que equivalen anualmente, para ellos, á una suma sin duda algo superior á la que invierten en obras caritativas la mayor parte de aquellos por quienes son acusados de no ser socialistas sino de pío. Y conociendo á estos socialistas, sabemos que al abrazar nuestra causa, no sólo no miraban á los honores que se consiguen por muy otro camino, ni á la fama que ya tenían, ni á entrar en el Parlamento, en lo que no han pensado jamás, sino que estaban plenamente convencidos de que renunciaban para siempre, al dar aquel paso, á todo honor oficial, á la pérdida de una popularidad fructífera, para conquistar una costosa y hacerse infinitamente más difícil que lo era en el pasado, el camino de su vida política si esta ambición les hubiere sobrevenido alguna vez. Y sabiendo todo esto, es absurdo pensar que pueda lanzárenos esta acusación que se nos lanza, de no ser socialistas sinceros.

Sin embargo, digamos toda la verdad: si estos socialistas indujesen á sus hijos á entrar en un taller en vez de enviarlos á la Universidad, y reduciéndolos á vivir como simples obreros, diesen á su partido y á los pobres todo aquello que no es absolutamente indispensable para su existencia (hacemos esta hipótesis, porque la del acusador de llamar una docena de compañeros á vivir al-

gunos años con ellos en las «delicias», no tiene sentido común), si esto hiciese aquel socialista, nosotros, aunque dudando de que prestase por ese medio un servicio á su causa, en la que llegarían á estar sustraídos ó desarmados á medias, los pocos campeones absolutamente independientes y libres que hoy la sirven, nosotros reconocemos que sería bastante más admirable, y—abstractamente hablando,—también más lógicos que ahora lo son. (1)

No lo hacen. Y bien, son hombres débiles, inficionados ellos mismos también del egoísmo, miserios mortales, en suma. Comprenden y sienten la causa de la verdad y de la justicia, la proclaman, combaten por ella, hacen por ella sacrificios de dinero, de ambición y de afectos. Pero no lo sacrifican todo. Digámoslo en tres palabras: no son héroes, y no tienen ninguna dificultad en reconocerlo y confesarlo ellos mismos, y no sin cierto remordimiento y cierto rubor.

En cambio, aquel periodista censor, y todos los demás con él, cometen una grave imprudencia, acusando por esto de mala fe á los aludidos; porque el defecto de no ser héroes parece que sea también común á los soldados de todas las causas que ellos estiman más altas y más santas. Sabemos, por ejemplo, que el censor en cuestión es un creyente que en el triunfo de la fe religiosa ve la única solución posible á la cuestión social; que, golpeándose con la mano en el corazón, suele decir: «yo soy socialista cristiano.»

Y bien: qué nos respondería si, sirviéndonos de su lógica, nosotros dijésemos á todos los creyentes, ricos y acomodados, eclesiásticos y seglares, liberales y conservadores: ¡oh vosotros, almas cristianas, vosotros que creéis en Aquel que decía: «dad lo superfluo á los pobres»; ¿por qué no dáis á los pobres vuestro superfluo *ut fiat equalitas*, como explica San Pablo? ¿Por qué no ponéis en práctica el principio del Maestro: «vende todo lo que tengas y distribúyelo entre los que no tienen nada»? ¿Por qué no dividís con éstos hasta vuestro último pan, como El prescribía? Os llamáis cristianos, y en medio de millones de criaturas humanas que se mueren de hambre, tenéis carruajes, hermosas casas, magnífica mesa, mil comodidades... *luego sois cristianos de mala fe*.

O conviene el autor del artículo en que diciendo esto tendríamos razón, y debe reconocer en tal caso que la acusación por él lanzada á los socialistas acomodados no significa nada porque se puede revolver contra él y contra sus compañeros de fe; porque es echar en cara á aquéllos la falta de una virtud sublime de la cual ninguno otro da ejemplo; porque es una censura que no hiere á los partidarios de una idea, sino á la sociedad entera: ó busca cavilar, teológicamente, sobre el significado de la palabra *superfluo*, y toda cavilación que sirva para defender á los suyos, servirá igualmente para excusar á los nuestros; ó discutir el hecho que nosotros le hacemos observar, y podremos decirle que él niega una verdad clara, experimental y palmaria como la luz del sol.

Y de cualquier modo que él quiera responder, el acusar á los socialistas acomodados de no ser socialistas de buena fe por el sólo hecho de que no distribuyen entre los pobres toda su hacienda, es, como argumento contra el socialismo, un vago y tonto lugar común, que hará, como siempre, encogerse de hombros hasta á los niños.

Digamos más: creemos que de la falsedad de esta acusación están persuadidos aquellos mismos que la lanzan, y que, al lanzarla, no

(1) Al publicarse este trabajo en un periódico italiano, la Redacción escribió por su cuenta la siguiente nota:

«No estamos en modo alguno conformes con la opinión de nuestro ilustre colaborador (E. De Amicis); mantenemos, por el contrario, que *abstractamente hablando*, los socialistas acomodados que se desprendiesen de su hacienda, reduciéndose á vivir como simples obreros, serían, quizás, más admirables bajo un cierto sentimentalismo más ó menos «tolstoiano», hoy de moda; pero de ninguna manera más lógicos, porque menguaría y restaría fuerzas y medios á su propia causa, lo cual equivale á decir que originaría daños y perjuicios.

«Nosotros mantenemos, por el contrario, aun á riesgo de pasar por vulgares y brutales, que si de un socialista acomodado se apoderase la necesidad sentimental de repartir á los pobres y á los compañeros todo lo suyo, entonces solamente haría obra meritoria y heroica si se esforzase por refrenar semejante arranque, sublime sí, sin duda, pero no razonable, que causaría sólo la alegría... de los enemigos del socialismo.» (Nota de la Redacción para aquellos lectores que no lleguen á penetrar el velo de ironía que seguramente envolvió el pensamiento del escritor).

les mueve la conciencia, sino la pasión. Son los socialistas acomodados, con efecto, aquellos que ellos detestan más cordialmente, precisamente porque son aquellos que, gracias a su bienestar, han gozado mejor del tiempo y de la manera de agnerrirse con el estudio para la defensa de la Idea; aquellos contra los cuales no basta para combatir al socialismo blandir las armas enmohecidas y despuntadas de la vieja Retórica burguesa; aquellos, por último, que comprenden, mejor que otros, la lastimosa ignorancia en que están acerca de las doctrinas socialistas los que las detestan, y que también comprenden que tras de la ciencia que las combate, se esconde las más de las veces, bajo una gravedad presuntuosa de quien finge despreciar dichas teorías, la misma ignorancia supina que acabamos de mencionar.

E. DE AMICIS.

## COMITÉ PROVINCIAL

### Importante para los Comités Socialistas

Desde el día 10 al 20 del mes de abril estarán expuestas al público en la Casa Consistorial de todos los Ayuntamientos las listas definitivas de los electores del año anterior para proceder a la rectificación del Censo electoral.

Los alcaldes harán fijar bajo su responsabilidad durante las fechas arriba mencionadas las siguientes listas:

1.<sup>a</sup> La definitiva de electores del año anterior.

2.<sup>a</sup> La de los vecinos que por haber cumplido veinticinco años de edad y dos de residencia hayan adquirido derecho electoral.

3.<sup>a</sup> La de los que por distintos motivos hayan perdido dicho derecho.

Nuestros correligionarios que en años anteriores hayan estado incluidos en el Censo, se fijarán en la lista 3.<sup>a</sup> por si los caciques de los pueblos proponen su exclusión de las mismas y hacer la consiguiente reclamación.

Los correligionarios que hayan adquirido derecho electoral conforme a la lista 2.<sup>a</sup> y no estuvieren incluidos en dicha lista, promoverán también reclamación.

El día 20 se reunirán las Juntas locales del Censo en todos los pueblos con la obligación de atender las reclamaciones de inclusión ó exclusión que hagan los vecinos por sí y en nombre de otros, y de cuya reclamación deberán exigir recibo a los presidentes de las Juntas respectivas.—N. Zárate, secretario. F. Perezagua, presidente.

\*\*

En la imprenta de LA LUCHA DE CLASES y en casa del compañero Perezagua, se venden impresas, al precio de cinco céntimos ejemplar, las solicitudes necesarias para reclamaciones de inclusión y exclusión del Censo y de petición de certificados de vecindad que librarán los alcaldes de los pueblos respectivos con dicho fin.

Para promover estas reclamaciones es necesario estar incluido en el padrón municipal, sin cuyo requisito no pueden ser atendidas dichas reclamaciones.

## ENTURBIAMIENTO

Es la eterna cuestión la del enturbiamiento de las aguas.

A poco de tomar posesión de su cargo el actual gobernador civil, adoptó algunas disposiciones encaminadas a evitar que continuara el escandaloso abuso que se cometía por parte de los señores propietarios de minas, con los continuos lavados de minerales, aguas arriba de la isla de San Cristóbal.

Referir aquí, nuevamente, los incalculables perjuicios que se han ocasionado y ocasionan a la higiene, a los intereses del Ayuntamiento y a los del vecindario en general, sería, realmente, labor ociosa. Se ha debatido tanto respecto de ella, bien en las columnas de la prensa, de todos matices, como en el Ayuntamiento, que es asunto del completo dominio público.

Sólo referiremos un detalle de estos perjuicios, y es el de que el Ayuntamiento de Bilbao calcula en unas 340.000 pesetas los perjuicios que se le han ocasionado con los enturbiamientos de la ría, en la maquinaria de San Cristóbal y en las tuberías de la villa. Esta cantidad la tiene reclamada a los señores propietarios de las minas, quienes, como en ellos es natural, se han negado a satisfa-

erla, y obligarán al Municipio a ir a un litigio para el cobro de los cantidades que deben satisfacer.

Con relación a la higiene pública, es escusado manifestar lo que ésta ha sufrido y sufre, pues sabido es que Bilbao no es un pueblo en el cual haya abundancia de aguas potables, y que, por otro lado, los señores propietarios, por razón de economía, por las diferentes tarifas que para el agua existen, dotan a sus casas de la que más barata les cuesta, consecuencia por la cual el vecindario se ve obligado a utilizar aguas no potables para usos y servicios domésticos que ineludiblemente las requieren y exigen que lo sean.

Todos estos y otros muchos inconvenientes viene padeciendo y sufriendo el pueblo de Bilbao, merced a la indiferencia y pasividad de las primeras autoridades que han existido en la provincia, quienes con mano fuerte y enérgica, utilizando los amplios recursos que las leyes le conceden y facilitan, debieran haber coartado de raíz estos escandalosos abusos que se han cometido a ciencia y paciencia de una población tan importante como lo es esta.

Cuando vimos que el señor Torres Almunia, actual Gobernador civil, ponía manos a la obra en su deseo de evitar continuaran las extralimitaciones que venían cometiéndose, sentimos verdadera satisfacción, y dijimos, aunque con la natural desconfianza, dado el poderío y la influencia del caciquismo imperante en esta provincia: Ya les ha llegado la hora a los señores detentadores, de que cesen en su nefasta labor.

Y casi a diario nos enterábamos de noticias de multas que se les imponían, del nombramiento de guardas-jurados para la mejor vigilancia, y hasta de una reunión celebrada por la primera autoridad civil con los señores propietarios de minas ó con sus representantes, con el fin de solucionar de una vez y para siempre este tan traído y llevado problema del enturbiamiento de las aguas de la ría.

Así las cosas, aparece en el Boletín Oficial de la provincia una disposición del señor Gobernador civil, encaminada a establecer distinguos para la exigencia de responsabilidades por esta clase de turbias entre propietarios, capataces y encargados, disposición que, a nuestro juicio, ha venido a deshacer todo lo bueno que dicha autoridad había hecho con anterioridad para conseguir el fin que se había propuesto en un principio.

Sinceramente lamentamos el nuevo giro que se ha dado por las autoridades a este asunto, pues que con él, nunca serán los responsables los propietarios, sino sus mandatarios, y como estos no hacen más que obedecer las órdenes de sus principales, de ahí que resulte completamente estéril é infructifera la labor realizada con deseos dignos de mejor fin.

Seguirán, pues, enturbiándose las aguas de la ría. El Ayuntamiento tendrá prontamente que adquirir nueva maquinaria para la isla de San Cristóbal, y levantar las actuales canchales de la población toda. El vecindario seguirá utilizando aguas sucias en vez de limpias y cristalinas, con evidente perjuicio de la higiene, etc., etc., y los señores propietarios de minas se restregarán las manos con satisfacción por el menor coste que les representa el hacer la explotación de las minas en las condiciones que hoy lo hacen a las que debían hacerlo.

Siga la bola, señores, hasta que el pueblo se cansa y desaparezcan en España todos los enturbiamientos que existen.

## EN EL MUNICIPIO

Después de sentarse en el sillón presidencial el señor Bilbao y de santiguarse el señor Merladet—porque han de saber ustedes que lo que primero hace el concejal casto en todas las sesiones es persignarse para luego insultar de manera soez a todo el mundo—leyó el secretario las actas y comenzó de lleno la sesión.

Sonaron los timbres y cada edil a su sillón. Zabalita, el de las cuentas magnas de la elección de Achuri, ocupó muy ufano su silla de teniente alcalde. Y poco pisto que sabe darse el hombre con el cargo. Ahora ha tomado por sport el recorrer las manécbas con una ronda de policías practicando cacheos. Hay maliciosos que dicen que el concejal largo hace esto tomándolo por pretexto para solazarse. Pero nosotros no creemos en estas suposiciones de los maliciosos.

Pero vamos a la sesión y dejemos a Zabalita en paz, que el hombre no se mete con nadie.

Los que creían poder oír palabrotas gruesas y dieterios malsonantes con motivo de la discusión respecto a si el Ayuntamiento había ó no de asistir al entierro anual de Cristo y si había de dividirse en Comisiones para recorrer las parroquias el jueves y viernes santos—de tristeza universal—como si se le hubiera perdido algo y lo anduviese buscando, quedaron chasqueados.

El alcalde rogó que el asunto no se discutiera y el compañero Pascual, que había pedido la palabra, hizo la misma solicitud. No era cosa de dar lugar a que fray Merladet desbarrara.

Y así se acordó y después por 20 votos contra 11 se decidió que la Corporación no fuera los días indicados en compañía de Anucha-Fracagari, ni de los judíos crueles y el Jesús ensangrentado de los bultos de semana santa, ni que vayan Comisiones a oír al padre tal ó cual las siete palabras que suelen ser siete millones y medio. ¡Pobre Sainz y Vizcaya, a él que se le presentaba ocasión tan bonita para debutar llevando el pendón! Pero más vale, porque quizá a Gaminde y compañía les hubiera dado por alegrarle por la mañana y entonces ¡bonito papel iba a hacer don Pedro, el del tasajo, en la procesión!

Donde hubo un poquito de jollín fué al leerse un informe de Hacienda proponiendo la aprobación de las cuentas del Asilo de Huérfanos y Salas-cunas, correspondientes al año 1903.

Cerezo pidió que el asunto quedara sobre la mesa y que se solicitaran los comprobantes de dichas cuentas. Perezagua remachó el clavo y con razón. Esos Asilos los sostiene el Ayuntamiento, a éste se le pide dinero y lo da; justo es que sepa en qué se gasta.

Pero Merladet, el antiguo hortera, entendiendo que estando religiosos al frente de esos establecimientos no se les debe pedir cuentas. No está mal pensado.

Don Pedro María echó las patas al aire y dijo que lo que proponían los socialistas era una mala idea; protestó Perezagua diciendo que también hay católicos que roban y se produjo un vivo incidente. El sacristán mayor del Municipio y consecuente chato soltó alguna frase que luego negó haber dicho. Es muy marrullero y muy falso el santo varón.

Lo que pedían nuestros compañeros se aprobó. Era de razón.

Después el amigo Carretero, al darse cuenta de varias obras que emprende la Comisión de Fomento para aliviar la crisis obrera, excitó a las demás Comisiones para que promuevan a su vez más obras a fin de atender la demanda de los obreros sin trabajo formulada en el mitin del Frontón Euskalduna.

El inclito Sainz y Vizcaya nos espetó un discurso en el que hizo derroches de su nunca bien ponderada dición, para señalar algunos defectos de la enseñanza. Nos recordó aquellos tiempos en que el buen almacenista de tasajo era vocal de la Junta Municipal de enseñanza y escandalizaba al párroco Montalegre cuando, al referirse a la fiscalización en las escuelas de niñas, decía: «Hay que estar siempre encima de las maestras».

Se acordó después que se estudie la manera de recompensar a los funcionarios que tomaron parte en la confección del proyecto de ordenanzas municipales y se levantó la sesión.

Zabalita marchó en seguida a casa a recoger el bastón de mando para recorrer los barrios altos.

## LAS ELECCIONES

### EN EL DISTRITO DE SAN VICENTE

En el Boletín Oficial de esta provincia correspondiente al día 23 del actual, aparece la siguiente convocatoria:

«Anuladas las elecciones municipales verificadas en la tercera sección del distrito de San Vicente de esta capital, por Real orden de 25 de febrero último, de conformidad a lo dispuesto en el artículo 47 de la vigente ley Municipal y en uso de las facultades que me concede el artículo 59 de la Provincial, he acordado convocar a lección parcial de Concejales en la referida sección, señalando al efecto el día 10 de abril próximo para la votación, debiendo verificarse todos los demás actos electorales, con sujeción a los preceptos de la ley.

Lo que se publica en este periódico oficial para conocimiento de los electores y demás efectos.

Bilbao 22 de marzo de 1904.—El Gobernador, Fernando de Torres y Almunia.

Queda enterada la Comisión electoral.

## LA ARBOLEDA

Con un te y una velada se conmemoró el acto de rebelión de los heroicos comunales de París. Numerosa concurrencia de ambos sexos llenaba el café España. Hablaron por la Juventud Socialista los compañeros Fernando López, Juan González, Ignacio Romero y Raimundo García, y por la Agrupación Gabino López, José Pérez y Vicente Martínez. Todos ellos hicieron historia de los hechos de la Commune y aconsejaron la instrucción como uno de los mejores medios para preparar una segunda Commune é implantar la soberanía del Trabajo.

Amenizó la velada un orfeón improvisado por los compañeros y un orquesta de instrumentos de cuerda y de viento. Se portó bien el orfeón, y la orquesta dió mucho relieve a la fiesta.

Al final todos los concurrentes cantaron al unísono la Internacional.

Hubo aplausos para todos, oradores y músicos. El entusiasmo se comunicaba a la calle, en la que había mucha gente que no había podido penetrar en el salón.

A la salida se hizo una colecta para los valientes compañeros de Béjar, que produjo 16 pesetas.

En breve se celebrará en esta zona minera un mitin monstruo para pedir de los Poderes públicos el abaratamiento de los artículos de primera necesidad y recabar de los mismos que emprenda obras a fin de dar ocupación a la clase trabajadora que se halla desocupada y que alivie en lo posible su situación.

Para este objeto se reunirán en Gallarta el domingo próximo, a las diez de la mañana, representantes de todas las Agrupaciones Socialistas y Sociedades de Resistencia de la zona minera, los cuales, al organizar el acto, designarán el día, hora y localidad en que se ha de celebrar.

El Comité de la Agrupación Socialista de esta localidad se dirige a todos los que se crean con derecho al sufragio se pasen por el Centro Obrero, donde habrá una Comisión a la cual darán nombre, apellidos, domicilio y tiempo de residencia en la localidad, para si tienen derecho al voto se haga la correspondiente reclamación ante la Comisión Municipal del Censo.

Ningún ciudadano español debe de ser abandonado en los derechos que las leyes le conceden.

## GALLARTA

El día 18 celebró esta Agrupación una velada en conmemoración de la Commune, que resultó concurridísima.

El compañero Casimiro Fernández, que presidió el acto, expuso el objeto de la reunión y rogó al público guardara el más completo silencio para que pudieran apreciar lo que dijeran los compañeros que a continuación iban a hacer uso de la palabra.

Teodoro Fernández, en representación de esta Agrupación, recordó el día de la Commune de París é hizo una pequeña reseña de aquel fausto acontecimiento.

Leodoro Fernández, en representación de la Juventud Socialista de esta localidad, también hizo historia de la Commune y un poco de propaganda.

Manuel Delgado, en representación de la Agrupación de Las Carreras, hizo historia minuciosa de la Commune y de cuanto ocurrió en París el año 71, recomendando a los trabajadores que se organicen.

Francisco García, de Bilbao, se extendió en hacer propaganda societaria y socialista, atacó enérgicamente el clericalismo y la monarquía.

El presidente expuso la conveniencia y necesidad del acto realizado; las ventajas que la organización reporta al trabajador; puso de manifiesto que todo el mundo come a cuenta del obrero y terminó combatiendo al régimen y atacando el clericalismo.

## ORTUELLA

Animadísima resultó la fiesta de la conmemoración de la Commune, celebrada en el café de Lozano, con el concurso del Orfeón Socialista de esta Agrupación, que por vez primera cantó varios himnos, siendo muy aplaudido; y con el de la orquesta de guitarras y bandurrias.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Lesmes Bargas, Lucas Pardo, Pascual Guinea y Ramiro Rodríguez.

¡Bien por los organizadores!

Ha sido preso nuestro compañero Pascual Guinea. También se persigue al compañero Cándido López.

Estos amigos nuestros no han cometido otro delito que el de organizar y asistir a un entierro civil.

## REGATO

El 18 de marzo nos reunimos en el Centro Obrero los trabajadores de esta barriada para conmemorar la fecha del 71, en la que por primera vez la clase obrera se hizo dueña del poder político.

El local estaba adornado con follaje, y por la noche lució una bonita iluminación en los alrededores del Centro.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Andrés Hernández y Luis Casado, analizando los acontecimientos de la Commune, señalando sus imperfecciones, presentando el estado de los obreros en aquella fecha y hoy en día, acabando por aconsejar a los obreros que se unan y defiendan sus derechos.

Aplausos cerrados acogieron los hermosos discursos de los oradores.

El compañero Ortiz excitó a la Juventud a emular las glorias de la Commune y a que procure realizar otra nueva; saludando a todos en nombre de la Juventud de Baracaldo.

Campo, delegado de la Juventud de Bilbao, expuso la conveniencia del estudio y de aunar las fuerzas de todos para vencer en la lucha contra el Capital.

Madinabeitia, hizo ver la necesidad imprescindible de que la clase obrera se haga cargo de sus destinos, si se ha de conseguir que reine en la tierra la bondad.

El presidente Borrú hizo el resumen, siendo muy aplaudido, lo mismo que los oradores anteriores.

La orquestilla de guitarras y bandurrias estuvo magistral.

Al final se organizó la Agrupación y la Juventud Socialistas.

Hay en el horno de calcinación del Regato un capataz, Nicolás Angulo, que según parece, comete algunos abusos con los obreros que están bajo sus órdenes.

Llamamos la atención por esta vez; pero que tenga en cuenta que no somos aquellos obreros del año 95 ó 96 a quienes manejaba a su antojo en la Orconera.

Los tiempos han cambiado.

## ERANDIO

El 18 de marzo celebró esta Agrupación la fiesta de la Commune con un te y una velada en el Centro Obrero.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Lahuerta, por la Agrupación de Sestao; Abilio Fernández, por la Agrupación de la localidad; Urrea, por la Juventud Socialista y Evaristo Fernández por la Agrupación de Baracaldo.

Todos los discursos versaron acerca de los sucesos desarrollados en las calles de París, sacando las enseñanzas que, de hecho tan glorioso, se derivan: aconsejando a los obreros la conveniencia de ingresar en las filas socialistas para que al volver la nueva Commune sea universal y no se derrumbe.

Los discursos fueron muy aplaudidos, reinando gran entusiasmo y fraternidad entre los concurrentes.

El te fué servido por el señor don Roque Sasieta, dejando a todos muy satisfechos por lo esmerado que fué en el cumplimiento de su cargo.

Al hacerle la cuenta de sus servicios al señor Sasieta, dejó 13 pesetas con 50 céntimos a favor de la Agrupación Socialista.

La Agrupación Socialista celebrará un mitin de propaganda societaria y socialista el día 3 de abril próximo.

## SESTAO

El día 19 del corriente se celebró en el Centro Obrero la velada en conmemoración del triunfo de la Commune de

París. El local era pequeño para contener a la concurrencia que se apretaba hasta en las escaleras.

Abierta la reunión por el compañero Valentín Blanco quien expuso el objeto de la velada, hicieron uso de la palabra Cándido Lahuerta, por la Juventud Socialista de Sestao; Guzmán Cordero, de Baracaldo; Evaristo Fernández, delegado de la misma, Abilio Fernández y José Urrea, delegados de Erandio; José Madinabeitia, de Bilbao, é Hipólito Villanueva, por el Comité de la Federación de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya.

Los oradores hicieron historia de la Commune, señalaron sus defectos, marcaron bien la tiranía burguesa del año 71, presentaron las causas a que obedeció aquel hermoso episodio de la lucha obrera y aconsejaron la unión de todos los oprimidos como medio único de acabar con la tiranía patronal y con todas las tiranías.

Como nota muy simpática hay que señalar que dos jóvenes y agraciadas compañeras hicieron uso de la palabra: Josefa Ozaita y Carmen Flórez recomendaron la unión de todas las mujeres para conseguir su dignificación.

En los intermedios cantó el Orfeón Socialista de Baracaldo siendo muy aplaudido, obligándosele a repetir la hermosa composición «Los Squirrels».

Al final se hizo una colecta a favor del compañero Alvaro Ortiz, de Bilbao, que produjo 12,50 pesetas, terminándose el acto con el mayor orden y reinando la más franca armonía entre todos.

Se convoca a los delegados que tomaron parte en los festejos del 1.º de mayo de 1903, para el día 27 del corriente, a las tres de la tarde, en el Centro Obrero, calle de Rivas, núm. 39, con el fin de arreglar las cuentas para dicho día.

Se suplica la más puntual asistencia de los mismos.

## DEUSTO

Hermosa en extremo resultó la fiesta que la Agrupación Socialista y la Juventud celebró el día 18 para conmemorar el 33 aniversario de la Commune de París, y la inauguración de la Juventud Socialista.

A las ocho y media de la noche, hora señalada para la fiesta, era poco menos que imposible dar un paso por el Centro, pues éste estaba ocupado totalmente por obreros ansiosos de celebrar lo mejor posible la fiesta. Esta dió comienzo recomendando el presidente a los obreros y obreras allí reunidas guardaran la debida compostura. A continuación concedió el uso de la palabra al compañero Telmo Sáez, quien recomendó unión y energías para salir triunfantes de este régimen que nos agobia. Seguidamente hizo uso de la palabra el compañero Pascasio Ornes, presidente de la Juventud, quien arremetió contra la burguesía diciendo que ella es la causante de este estado de cosas; ensalza a la Juventud recomendándola mucho valor, pues ella—dice—será la que trabajará con ahinco para llevar representantes de los nuestros a los Gobiernos y Municipios. Dedicó un elogio a aquellos mártires de la libertad que supieron conquistar la causa del trabajo.

A continuación el compañero Pedro López leyó unas comunicaciones alusivas al acto que se celebraba, de las Juventudes de Sestao, Baracaldo y Las Carreras, habiendo satisfecho a la concurrencia que las premió con aplausos.

Acto seguido fué servido un te.

El Orfeón Socialista cantó varios himnos dedicados a la Commune, siendo muy aplaudido.

Para terminar, el compañero Menchaca dirigió la palabra, haciendo el resumen de la fiesta el presidente, recomendando unión para luchar como la mejor arma para abolir la explotación del hombre por el hombre.

## BEGOÑA

Según se hallaba anunciado, en la noche del 18 se celebró por esta Agrupación, con la adhesión de la Juventud Socialista, el 33 aniversario de la proclamación de la Commune de París.

En representación de esta Agrupación hablaron los compañeros Francisco Martínez, Angulo, y Gortázar y Solinis y P. Martínez, por el Comité de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya.

La peroración de estos compañeros fué encaminada a relatar todos los hechos de la gloriosa fecha que se conmemoraba y encauzar a los trabajadores a que perseveren en la humanizadora obra en que tanta energía colocaron los comunistas parisienses el año de 1871.

Al finalizar sus discursos fueron calurosamente aplaudidos.

Para demostrar el entusiasmo que tal acto despertó entre la clase trabajadora de este pueblo, basta decir que muchos obreros se vieron precisados a escuchar a los oradores desde la calle, por ser insuficiente el local del Centro Obrero, para contener a todos los que anhelaban hablarse en él.

El orden fué completo.

Por la incansable labor que realizan los compañeros de esta localidad, y con la valiosa cooperación de los decididos campeones del Socialismo que componen la Juventud, esperamos ver muy pronto grandemente aumentadas nuestras filas.

Los obreros van comprendiendo las ideas que han de lograr redimirlos de la esclavitud. Sólo falta que destierren prejuicios erróneos. Un poco de voluntad en la propaganda y los tenemos a nuestro lado.

Lo más notable del pueblo resulta ser el capellán de la ermita de Bolueta. Es tan cerrado el hombre que ni sirve para el empleo que le han encomendado.

El día 13 se encará desde el púlpito con los socialistas, soltando tal número de sandeces y burradas contra todo lo que huele a Socialismo, que hasta a las beatas despertó la risa.

En nombre de la moral — para predicarla, cuando menos hay que conocerla, — y faltando abiertamente a ella, dijo de los socialistas perrerías. ¡Por cuanto menos se hallan algunos compañeros nuestros entre paredes! ¡Oh la inmunidad del clero!

Don Pío, nosotros «los impíos, los herejes, los que renegamos de todo lo existente y por Dios creado», no vacilamos en abrirle las puertas de nuestro infernal Centro a fin de que desde él, por medio de la controversia, nos exponga usted las afirmaciones del dogma por usted predicado, y las negaciones de nuestras erróneas doctrinas.

¿A que no acepta? Tendríamos mucho gusto en escucharle.

JOB.

*Nuestro Director, Tomás Meabe, sigue en la cárcel sujeto al régimen común.*  
*Si fuera algún separatista lleno de odio y veneno contra sus semejantes, andaría libremente por las calles; pero se trata de un hombre que siente su pecho lleno de amor por el prójimo, al que desearía darse por entero si había de mejorar en algo su condición, y es preciso encarcelarle y molestarle todo lo que se pueda.*

## SUSCRIPCIÓN

A FAVOR DEL COMPAÑERO ALVARO ORTIZ, IMPOSIBILITADO PARA EJERCER EL CARGO DE DIRECTOR DE «LA LUCHA DE CLASES» POR CAUSA DE UNA ENFERMEDAD A LA VISTA.

	Pesetas
Suma anterior.	145,45
BILBAO	
Eduardo D. Junguite, 0,50 pesetas;	
José San Pedro, 0,25; Juan Arrugaeta, 0,25; Ramón Bilbao, 1; Fidel Villar, 0,50; R. de la Vega, 1; Moreno, 1; Sanmartón, 1; Hipólito Martínez, 0,50; Solinis, 0,50; Donato, 1; Un consumidor, 0,25; Eulogio, 1; J. C., 0,50; Zabala, 1; Iturburu, 1; Piquero, 0,50; Pablo Fernández, 1; Felipe Echave, 1; Romeo, 0,50; A. O. de la R., 9; Juan Arrugaeta, 2,50; C. Cerezo, 1.—Suma.	26,75
Total.	172,20

## DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

El Comité local de la Agrupación Socialista se reunirá todos los viernes a las ocho y media de la noche, y pone en conocimiento de los afiliados que no estén al corriente del pago de cuotas lo hagan para la buena marcha administrativa del mismo en los establecimientos de Merodio, Perezagua y Cerezo, y el vocal de semana que estará en el Centro

Obrero todas las noches de ocho y media a diez.

—El día 25 del corriente quedó constituida la Sociedad de Gasistas y similares.

Fuó nombrada la Junta directiva que quedó constituida en la siguiente forma:

V. Sanz, presidente; H. González, Vicepresidente; V. Pinedo, secretario; F. Balaño tesorero; I. Arana, contador; C. Blanco, vicesecretario; M. López, I. Ruiz y M. Cabra, vocales. Comisión revisora, F. Galbarro, I. Gil y L. Llamasa.

### Baracaldo

Mañana domingo, a las cuatro de la tarde, se celebrará en el local del Centro Obrero la segunda de las conferencias instructivas organizadas por la Juventud Socialista, que estará a cargo del compañero Evaristo Fernández, quien disertará sobre el tema *Comentarios a la Biblia*.

### La Arboleda

En el Centro Obrero dará una conferencia el día 1.º de abril, a las tres en punto de la tarde, el compañero Vicente Martínez.

## REUNIONES

### Agrupación Socialista de Ortuella

Esta Agrupación convoca a todos sus afiliados a asamblea general extraordinaria para el sábado 26 del corriente, a las ocho de la noche, para tratar de el domicilio social y de la gestión del delegado al último Congreso provincial.

\*\*

### Orfeón Socialista de Bilbao

La Junta directiva de esta entidad convoca a los socios del Orfeón, de la Banda y de la Rondalla a una reunión general extraordinaria para mañana domingo 27 del corriente, a las diez de la mañana, en el Centro Obrero, Plazuela de los Tres Pilares, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Gestión de la directiva.
- 2.º Nombramiento de cargos.
- 3.º Proposiciones generales.

\*\*

### Juventud Socialista de La Arboleda

El domingo, a las siete de la noche, se reunirá la Juventud Socialista en su domicilio social.

\*\*

### Sociedad de Constructores de Calzado de Bilbao

Esta Sociedad celebrará Junta general extraordinaria (continuación de la anterior) el lunes próximo, 28 de Marzo, a las ocho de la noche, en su domicilio social, Plazuela de los Tres Pilares, Centro Obrero.

\*\*

### Sociedad de Forjadores y Martilladores de Vizcaya

Esta Sociedad convoca a Junta general ordinaria que se celebrará mañana domingo, a las nueve y media de la mañana, en su domicilio social, Centro Obrero, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 3.º Idem de comunicaciones.
- 4.º Gestión de la Directiva.
- 5.º Modo de celebrar la fiesta del 1.º de mayo.
- 6.º Proposiciones generales.

\*\*

### Comité directivo del Centro Obrero de Sestao

Este Comité convoca a asamblea extraordinaria para mañana 27 del actual, a las diez de la mañana, en su domicilio social, calle de Rivas, núm. 39, 1.º, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Asunto relacionado con la deuda de la huelga de Altos Hornos.
- 2.º Gestión de la administrativa.
- 3.º Reforma del Reglamento interior.
- 4.º Proposiciones generales.

## CORRESPONDENCIA

San Salvador del Valle.—J. T.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin de junio.

Desierto.—S. A.—Recibidas 15 pesetas de paquetes hasta el núm. 488.

Sestaa.—M. I.—Recibidas 10,50 pesetas de paquetes. Queda saldada su cuenta.

Baracaldo.—Recibidas 7 pesetas: 1 de J. V., 1 de M. V., 1 de C. G., 1 de G. B., 1 de T. E., 1 de T. N. y 1 de A. P., hasta fin de mayo.

Oviedo.—AURORA.—Dad por recibidas 3 pesetas de paquetes de la A. de Deusto.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 6 pesetas de paquetes de la A. de Deusto.